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Mirarnos para 
crecer

Revolucionando La 61 a la 
vista

Por Redacción Adelante
Foto: Yoel Benítez Fonseca

Por segundo año consecutivo nos fe-
licitamos con los rostros cubiertos para 
protegernos de la COVID-19 y no pudi-
mos abrazarnos, mas, mirándonos a los 
ojos, así como encaramos a la pande-
mia, la sobrevivimos y nos crecimos, ce-
lebramos nuestros 63 eneros de marcha 
con la Revolución.

Tras un año retador para Cuba, tam-
bién en Adelante el recuento trae nue-
vos desafíos y la certeza de parecernos 
a nuestro pueblo como clave funda-
mental de los empeños diarios, una 
herencia-compromiso que nos llega de 
cada generación de adelantados que 
camina en cuerpo o alma dentro de la 
redacción.

En el Parque Agramonte, junto al pri-
mer secretario del Partido Comunista de 
Cuba en la provincia, Ariel Santana San-
tiesteban, recibimos el reconocimiento 
de esa organización, del Gobierno y de 
la Central de Trabajadores de Cuba y re-

saltamos el esfuerzo de quienes sobre-
salieron en el empeño. El más destacado 
resultó el periodista Jorge Enrique Jerez 
Belisario, con reconocida obra en con-
cursos nacionales y provinciales. Allí les 
entregaron los carnés como militantes 
de la vanguardia política cubana a Félix 
Anazco Ramos y Gretel Díaz Montalvo.

Para encarar los desafíos comunicati-
vos de 2022, dedicamos jornadas a pre-
pararnos en temáticas esenciales para 
el desarrollo del país, con la colabora-
ción de la delegación de la Agricultura y 
la Asociación de Economistas de Cuba. 
Varias instituciones y organizaciones, 
con encuentros presenciales o a través 
de diversas vías nos halagan.

Como otro regalo de cumpleaños al 
periódico circula por redes sociales la 
emisión que nos dedicara el programa 
audiovisual Mi Camagüey Streaming. SC 
Producciones presentó un rostro nuevo 
al encargar la conducción del espacio a 
la jovencita Legna Caballero, recién gra-
duada de Periodismo y quien ya forja su 

vida profesional como parte del colec-
tivo del diario camagüeyano.

El reportero Eduardo Labrada Rodrí-
guez, uno de los ocho expertos de la 
prensa escrita allí con el Premio Pro-
vincial de Periodismo Rolando Ramírez, 
por la Obra de la Vida, destacó de los 
inicios el protagonismo de los estudian-
tes, y las oportunidades a las mujeres, 
empezando por la joven negra Luisa Ma-
riana Arteaga, primera directora.

“La Universidad es una magnífi ca es-
cuela para darte cultura general, pero 
la calle es la verdadera universidad del 
periodista, es donde se cocina la opi-
nión pública”, insistió Labrada antes de 
recomendar a los estudiantes de hoy 
“ceñirse a esta forma quizás ‘a la anti-
gua’ de hacer periodismo, pero la única 
que yo entiendo de cómo nosotros te-
nemos los pies puestos en la tierra”.

Félix Anazco Ramos, especializado en 
Deportes, contó de coberturas comple-
jas relacionadas con huracanes y el cor-
tejo fúnebre de Fidel Castro; comentó 
de su vocación y refl exionó acerca de 

los retos de la prensa pública en el eco-
sistema digital.

“En estos últimos dos años, del aisla-
miento con las personas en sus casas, 
la gente ha vivido más en ese mundo 
virtual que en el físico, y ahí estamos 
dejando de hacer cosas importantes, 
estamos dejando de crear contenidos 
para las redes sociales, de buscar sus 
públicos específi cos”, señaló.

En el diálogo, nuestra directora pro-
fundizó en la misión del periodista 
como servidor público y nos retrató en 
tres palabras: creación, oportunidad 
y familia. “Tenemos gente experimen-
tada y joven, gente creativa, proactiva, 
sacudiéndonos a los que dirigimos para 
hacer cosas nuevas. Tratamos de que 
encuentren allí las oportunidades para 
realizarse. Todo eso se podría resumir 
con la palabra familia. En Adelante so-
mos una familia con diversidad y con-
tradicciones, y justamente sobre esas 
contradicciones es que todos los días 
nos empeñamos en hacer un periódico 
mejor”.

Familia y compromiso



“La COVID-19 ya no mata a 
nadie”, escuché decir en la 
calle a alguien con el naso-

buco a modo de babero, total-
mente desprotegido. Como él 
piensan muchos hoy. Es cierto 
que las vacunas cubanas han 
demostrado altos niveles de 
efectividad, pero no son la 
varita mágica y mucho menos 
la cura específi ca de una en-
fermedad que cada vez que 
parece estar bajo control, ya 
sea por la aparición de nue-
vas cepas o por relajamiento 
de las medidas de contención, 
nos hace recordar que todavía 
circula y que puede matar.

Precisamente eso está pa-
sando, la percepción de riesgo 
ha bajado tanto que hoy pro-
liferan actividades con gran-
des concentraciones, fi estas 
populares, eventos deporti-
vos masivos y hasta un con-
cierto con aforo limitado, en 
el que, sin embargo, bastó 
pasar cerca para comprender 
que con un caso de la variante 
Ómicron en ese lugar se hu-
biera dispersado más el virus. 

Así mismo, el control sani-
tario internacional tiene que 
ser más efectivo, repetir el 
PCR al quinto día, tal como 
establece el protocolo que no 
siempre se cumple, porque si 
bien hoy los casos importados 
no son representativos, el año 
pasado en esta fecha parecía 
que se lograba un control so-
bre la enfermedad y por los 
incumplimientos de lo nor-
mado para los viajeros, sufri-
mos las peores cifras de toda 
la pandemia. 

Pongo estos ejemplos entre 
los tantos que hay para ilus-
trar la irresponsabilidad indi-
vidual y colectiva, en espacios 
privados e institucionales y la 
violación de las medidas que 
se orientaron para enfrentar 
estas variantes más trasmisi-
bles que nos pudieran llevar 
a escenarios muy complejos, 
pues las nuevas aumentan 
cinco veces la velocidad de 
expansión. Si antes hablába-
mos de 17 segundos para con-
tagiarse, hoy el tiempo que 
necesita el virus para pasar 
de una persona a otra es mu-
cho menor; debido a que sus 
partículas son menos pesadas 
y a diferencia de otras cepas 

que caían más rápido al piso, 
esta queda un mayor tiempo 
en el aire.   

Los casos confi rmados con 
PCR esta semana rondan un 
promedio de 300 diarios, más 
del 90 % autóctonos y muchos 
de ellos asintomáticos a la 
hora del diagnóstico, lo que 
impone extremar el cuidado y 
entender que el nasobuco y la 
desinfección de manos y su-
perfi cies sigue siendo de vida 
o muerte. 

Una tasa de incidencia de 
382 confi rmados por cada                            
100 000 habitantes ubica a la 
provincia entre las tres peo-
res del país. Una vez más, con 
una alta dispersión del virus, 
Camagüey acumulaba 2 912 
casos autóctonos este año,                                  
1 832 focos activos, de ellos 58 
a partir de viajeros y solo dos 
territorios con tasas inferiores 
a 100, Vertientes y Esmeralda.

Al cierre de este jueves, 
enero ya acumulaba 43 em-
barazadas y dos puérperas 
positivas, un alerta que debe-
mos hacernos todos los que 
tengamos en nuestro entorno 
una gestante, pues todavía no 
se sabe qué consecuencias a 
largo plazo pudiera traer para 
el bebé. Otro grupo sobre el 
que hay que prestar especial 
atención son los niños y ado-
lescentes, cuando apenas lle-
vamos 15 días del año ya su-
man casi 500 casos, cerca de 
un 20 % de los confi rmados. 

Para que se tenga una idea 
del deterioro de la situación 
epidemiológica, en diciembre 
el promedio de casos diarios 
era de apenas 17. Con los nú-
meros actuales, enero culmi-
naría con más de 5 500 casos. 
La alta contagiosidad de Ómi-
cron hace que la cantidad de 

infectados en la provincia se 
duplique cada 48 horas. 

La próxima semana, según 
los cálculos matemáticos, será 
la de mayor expansión del vi-
rus, con una explosión de más 
de 15 000 infectados 16 000 
activos, cifras que asustan 
con solo leerlas. Además, se                                                               
calcula que alrededor del 
90 % de la población estará 
propensa a enfermar. Bajar 
la curva de estos pronósti-
cos depende de la responsa-
bilidad que seamos capaces 
de mantener no solo como 
sociedad, cerrando institu-
ciones, municipios y provin-
cias, sino también en el orden 
individual.

Salir a la calle signifi ca hoy 
un riesgo multiplicado. Si bien 
no estamos como en los peo-
res momentos de transmisión 
que nos deparó el pasado 
calendario, gracias a los al-
tos niveles de vacunación, es 
tiempo de entender que si 
no se frena ahora, las cifras 
pueden llegar a ser superio-
res a las de los escenarios 
más desfavorables. Lamenta-

blemente, la pandemia no ha 
terminado y hoy nos estamos 
comportando como si ya fuera 
historia.

En Camagüey se aplican, 
desde diciembre, las vacu-
nas de refuerzo, para ello la 
provincia dispone de unas                                
300 000 dosis, pero no será 
sufi ciente si no acompañamos 
el esfuerzo del país también 
con dosis de responsabilidad 
y de sentido común.

¿Quién ha dicho que por el 
puño no se pega, quién puede 
asegurar que en un abrazo o 
en un beso no nos va la vida? 
Aunque los cubanos somos 
cariñosos por naturaleza, es 
tiempo de demostrar ese ca-
riño cuidándonos y cuidando 
a los demás. Como advertimos 
hace un año, en estas mismas 
páginas, creer que porque 
no tengo comorbilidades o 
porque soy joven y fuerte la                                             
COVID-19 será como un cata-
rro común es similar a jugar 
a la ruleta rusa. Sean las pre-
sentes líneas como un alerta 
temprano de lo que pudiera-
mos volver a sufrir.
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LLUEVE MÁS ADENTRO…
Pacientes del consultorio médico de 

la familia No. 26 perteneciente al po-
liclínico José Martí, sito en calle Martí 
esquina a Oliverio, califi can de insos-
tenible las fi ltraciones incesantes en la 
consulta y la casa de la enfermera a raíz 
de que una familia invadiera el local de 
arriba tras la muerte de la doctora que 
allí vivía. Es tanta el agua que corre que 
la última consulta de la ginecóloga tuvo 
que darla en la casa de la enfermera por 
temor a que una embaraza resbalara, 
nos cuentan, y solicitan se preste pronta 
atención a este asunto.

¿CARENCIAS O INEFICIENCIAS?
Según narra Félix Díaz Simón, resi-

dente en Jaime Nogueras No. 802 entre 
2da. y 3ra., Bella Vista, su papá no ha 
podido dar por concluido un subsidio 
otorgado en el 2019 por las puertas de 
la vivienda. “Me quisieron confundir con 
unas de mala, muy mala calidad, y no 
las aceptamos… y la técnica me sigue 
dando excusas”,  manifi esta, y argu-
menta que el asunto es de conocimiento 
de directivos que hacen oídos sordos y 
no controlan.

LA NECESIDAD DE ESTAR INFORMADOS
Jorge Cambeiro Ferrer no ha quedado 

conforme con las respuesta de Correos 
y nos escribe para ratifi car si le cobra-
ron lo correcto (4 280 pesos) por un 
paquete de medicamentos que recibió 
desde España y pesó 9 kg. Su duda está 
dada ante la divulgación de que me-
dicamentos y alimentos están exentos 

de pago.  Sabemos que esa disposición 
tiene sus especifi cidades, e incluso, 
que ciertamente los paquetes deben 
ser de 1.5 kg para que cueste menos su 
recogida, pero como no tenemos los 
detalles, esperamos Correos de Cuba 
nos actualice sobre el tema. A Jorge lo 
pueden localizar en Agramonte No. 19 
entre Camilo Cienfuegos y Lugareño, 
Nuevitas.

¡BASTA DE CHAPUCERÍAS!
Este es el reclamo de Rodolfo García 

que, como muchos, no comprende que 
en calles tan céntricas y emblemáticas 
como República pinten sobre paredes 
destruidas sin repararlas primero, y 
queden los huecos y los pedazos de re-
pello viejo y húmedo a punto de caerse. 
Un ejemplo lo vivió esta semana en la 
fachada de la peluquería Venus, mien-
tras la segunda planta, que es al balcón 
de su casa, se mantiene deteriorado. 

Nos comenta que mientras sus vecinos 
consideran las reparaciones de la zona 
como una responsabilidad estatal, él 
tiene los materiales y dio su disposición 
a pagar para que arreglen su fachada, 
porque ya ni tiene edad ni cuenta con 
el equipamiento que demanda trabajar 
a esa altura.

SUGERENCIA
Para evitar aglomeraciones e indis-

ciplinas sociales, René Díaz Carrero, 
vecino de Avenida Amalia Simoni No. 
212 entre San José y Línea, sugiere que 
para próximas ferias se habiliten va-
rias áreas, no solo con el fi n de evitar la 
propagación de la pandemia, sino tam-
bién para facilitar un mejor alcance de 
los productos en venta. “Así el pueblo 
tendrá mayor conformidad y agradeci-
miento”, expresa en su misiva.

Periódico Adelante www.adelante.cu
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¿Volveremos a vivir la misma historia? 
Por Jorge Enrique 
Jerez Belisario

Confi rmados hasta el 11 de enero: 2 511



Por Rolando Sarmiento Ricart. Fotos: Leandro Pérez Pérez

Con la Asamblea de Balance 
del Partido en el munici-
pio de Minas —el miércoles                     

último— el organismo político 
en la provincia celebró la cita 
número 17 en ese nivel como 
colofón del fortalecimiento y 
renovación de sus instituciones  
de base, según las proyeccio-
nes, ideas, conceptos y directri-
ces del Octavo Congreso de los 
comunistas cubanos.

Sin detenerse en logros pírri-
cos ni lamentaciones derivadas 
de las reales consecuencias de 
la pandemia de COVID-19 y el 
incrementado acoso imperial 
de los Estados Unidos, mu-
chos de los 110 delegados al 
evento expusieron ejemplos de 
los problemas generados por 
defi ciencias organizativas, de 
control, de sistematicidad, del 
trabajo político e ideológico 

en núcleos donde está ausente 
la combatividad y la ejempla-
ridad. Ello impide resolver en 
Minas —municipio que ocupa 
alrededor del 7,7 % de las me-
jores tierras de la provincia 
dedicadas a las producciones 
agropecuaria— la alimentación 
popular y consolidar la econo-
mía local, provincial y nacional 
con resultados efi cientes en la 
ganadería bovina, ovino-ca-
prina y porcina.

Por esa razón hablaron hom-
bres como Luis Hernán, secre-
tario del Partido de la CPA Gre-
gorio López, rentable desde su 
fundación y colectivo campe-
sino que desterró de sus tierras 
el marabú y ahora avanza para 
garantizar el agua que deman-
dan en su desarrollo la cría de 
animales y los cultivos diversos. 
Aunque no son perfectos en el 

empalme trabajo político-ejem-
plaridad militante, son meri-
torios a seguir por los avances 
productivos que todavía deben 
verse más y mejor en el plato de 
los mineños, si en las cooperati-
vas Combate de Bonilla, Benito 
Viñales, Conrado Benítez, y en la 
empresa agropecuaria Noel Fer-
nández disminuyen las pérdidas 
económicas, se recuperan las 
áreas vacías, y los propietarios 
de tierras y rebaños aprovechan 
más los suelos con cosechas 
y estabilizan agua y alimento 
para los animales en pos de ob-
tener leche y carne que llegue 
a las industrias y a las tarimas 
de las comunidades, aparejado 
con el crecimiento del número 
de militantes. 

Al respecto, José Luis Jiménez 
Casanova, funcionario del Co-
mité Central del Partido, mani-
festó: “¿Hasta cuándo vamos a 
repetir el discurso justifi cativo 
de incumplimientos en la ga-
nadería? Es verdad, ya queda 
poco que dar (dijo refi rién-
dose a los precios de la leche 
y la carne y las 63 medidas de 
apoyo y benefi cio a los dueños 

de bovinos y productores agrí-
colas), pero nos queda mucho 
que resolver en la alimentación 
de los animales, la genética 
con la inseminación artifi cial, 
la elevación de la natalidad y 
disminución de las muertes y 
el control de la masa, de los 
tenedores de reses que hoy 
no poseen tierra para que pas-
ten y, sin embargo, dan leche 
y carne. Hay que cambiar o se 
cambian los jefes”. El dirigente 
partidista llamó a resolver los 
inconvenientes posibles para 
aplicar con éxito las nuevas 
medidas bienhechoras.

El miembro del Comité Cen-
tral, Ariel Santana Santiesteban, 
primer secretario del Partido en 
la provincia, subrayó que mu-
chas de las defi ciencias que se 
justifi can en las bases produc-
tivas suceden cuando el secre-
tario del núcleo es también el 
jefe empresarial. Esa dualidad 
impide un funcionamiento ade-

cuado de las comisiones que 
deben verifi car, fortalecer el 
quehacer del Partido. Reiteró 
que la militancia conoce dónde 
están los problemas y sabe 
cómo enfrentarlos a partir de su 
protagonismo donde quiera que 
estén. 

Aseguró que el año en curso 
será de mucho trabajo, única 
vía de elevar el bienestar del 
pueblo, contratar y comerciali-
zar los renglones del agro para 
bajar los precios hoy exorbi-
tantes y perfeccionar el tra-
bajo político-ideológico de la 
organización.

El Comité Municipal, integrado 
por 35 miembros, en su mayo-
ría jóvenes de nuevo ingreso, 
eligieron en su reunión inicial 
a Gelsy Pacheco Puig como se-
cretaria del Partido en Minas. La 
asamblea reconoció el trabajo 
ejercido por Yohan Balón Gó-
mez, secretario saliente, al cual 
le asignarán otras tareas.

Por Eduardo Labrada Rodríguez

Según el anuario El Perio-
dismo en Cuba, 1959 se 
inició en el país con la 

presencia de 902 periodistas 
acreditados en los diferentes 
medios de prensa, de ellos el 
92 % radicaba en La Habana. 
Camagüey fi guraba tan solo con 
el 3 % del total nacional, inclu-
yendo dos noticieros de radio 
ofi cializados en la CMJK, CMJA y 
la CMJH de Ciego de Ávila.

Luego del 1ro. de enero no 
pasó mucho tiempo sin que 
el recién creado Ministerio de 
Recuperación de Bienes Mal-
versados, dirigido en la provin-
cia por el capitán del Ejército 
Rebelde Pedro Léster Delgado 
Alfonzo, abriera investigacio-
nes en torno a las relaciones 
que directores de órganos de 
prensa y periodistas pudieran 
haber sostenido con la dicta-
dura. Bajo esa acusación fue-
ron colocados a disposición de 
los Tribunales el Dr. Walfredo 
Rodríguez, ex representante 
a la Cámara por el partido go-
bernante, miembro del Consejo 
Consultivo de Batista y director 
del periódico El Camagüeyano, 
y Carlos Pérez de Armas, presi-
dente de la Empresa Editora El 
Camagüeyano S.A.

Adelante, en cuyo Consejo de 
Dirección fi guraba Gustavo To-
meu Riverón, a su vez secreta-

rio de la Escuela de Periodismo, 
se incorporó a la campaña que 
desarrollaban los estudiantes 
de esta institución para obte-
ner su ofi cialización.

La responsabilidad de la pu-
blicación estaba en manos de 
un Consejo de Redacción inte-
grado por 15 personas, algunas 
de las cuales poco tenían que 
ver con el Periodismo, otras 
eran desafectos a la Revolu-
ción, incluso militantes del 
Partido Auténtico o del Movi-
miento de Resistencia Cívica, lo 
que sin dudas originó más de 
una difi cultad a la hora de to-
mar acuerdos colegiados en la 
política informativa del diario.

Con una campaña bien or-
questada por sociedades fi gu-
rativas en Camagüey y el apoyo 
solapado de algunos periodis-
tas, Walfedo Rodríguez y Car-
los Pérez de Armas, iniciaron 
un movimiento de resistencia 
a las leyes revolucionarias re-
clamando la devolución del 
intervenido periódico El Ca-
magüeyano y cuestionando la 
existencia de Adelante, pues 
en su criterio había ocupado 
su edifi cio y talleres sin me-
diar acuerdo alguno. Sin em-
bargo, no se atrevió a exigir 
que el taller gráfi co dejara 
de imprimir Adelante dada 
la postura revolucionaria to-
mada desde un principio por 
los trabajadores.

El 31 de enero Adelante pu-
blicó un listado de 19 profesio-
nales de la prensa que por años 
fueron “botelleros” disfrutando 
de salarios en empleos de ofi ci-
nas públicas y ministerios que 
nunca desempeñaron, apare-
ciendo en nóminas en cargos 
como ofi cinistas, jardineros, 
jornaleros, guardaparques, etc.

Finalmente el consejo de di-
rección de Adelante, tratando 
de colocar orden en su política 
informativa, nombró al rector 
de la Academia Cisneros, Ro-
gelio Cisneros Díaz, director 
del periódico, quien ocupaba 
un cargo dirigente en el Comité 
Provincial de Propaganda del 
M-26-7, pero muy vinculado al 
Movimiento de Resistencia Cí-
vica; como subdirector fue de-
signado Esteban Pino Calvo y 
jefe de información a Enrique 
López González, el único de los 
tres que era periodista profe-
sional con larga experiencia.

Mientras, los estudiantes de la 
escuela de Periodismo que ha-
bían iniciado sus clases desde 
principio de marzo continua-
ban haciendo gestiones para su 
ofi cialización, ahora a través de 
una recién constituida organiza-
ción de alumnos presidida por 
Carmela López y Aurelio Arteaga 
Marín, este último trabajador de 
los talleres de El Camagüeyano 

La intervención de los pe-
riódicos en la provincia y la 

entrega de recursos y maqui-
narias a otras instituciones fa-
cilitó la incorporación al sector 
de periódicos y revistas edita-
dos por personas ajenas en un 
creciente e infl uyente fl ujo de 
intrusismo que fue ocupando 
espacio en los medios al punto 
de forzar la intervención de la 
Escuela de Periodismo. 

Los periodistas de Adelante 
se sumaron a la causa por res-
catar la escuela, apoyando al 
estudiantado que halló en el 
periódico de la Revolución su 
cuartel general. Para julio de 
este mismo año, se incorpo-
raron a la escuela de Perio-
dismo como profesores varios 
periodistas de Adelante, entre 
estos Gustavo Tomeu Riverón, 
Ernesto Silva Llopis, y Sergio 
Brice para las asignaturas de 
Reportaje, Organización y Prác-
tica Periodística e Introducción 
al Derecho, respectivamente.

El 1ro. de abril el consejo de 
dirección de Adelante susti-
tuyó a su director, colocando 
en su lugar a Víctor Olazábal 
Estornell, quien dirigiera el 
periódico clandestino Sierra 
Maestra. En la continuación de 
sus reclamaciones para ofi cia-
lizar su escuela, el 22 de abril 
la Asociación de Estudiantes 
creó una comisión integrada por 
Luisa Mariana Arteaga, José López 
Gastelú, Ovidio Quesada Santiago 
y Guillermo Feijó, a fi n de fortale-

cer el apoyo de  Adelante e iniciar 
colaboraciones en sus páginas.

A partir del miércoles 1ro. 
de junio ocupó la dirección de 
Adelante, Faustino Miró Martí-
nez, quien era redactor en este 
propio periódico de la sección 
de gacetillas Mirando, por su 
iniciativa cambió el formato 
de la publicación al reducir el 
tamaño de las páginas de 55 
por 44 cms. a 55 por 38, man-
teniendo las 8 columnas, con 
el fi n de hacerlo más manua-
ble y acorde con las normas 
del Periodismo moderno. Una 
semana después, el 8 de ju-
lio, recorren Camagüey los 
primeros periodistas extran-
jeros luego del triunfo de la 
Revolución. 

Como dato singular, obra del 
ingenio del colectivo, Adelante 
estableció el 1ro. de agosto 
como el Día de los Vendedores 
de Periódicos, que había sido 
un sector de trabajadores mal-
tratado y explotado por los edi-
tores de los diarios. Además, 
el 17 de agosto inició campaña 
a favor de periodistas sin em-
pleo. En un editorial de ese día 
recordó la refl exión del perio-
dista e historiador de la ciudad, 
Oscar Silva Muñóz del Canto: 
“La ocupación de periodista 
no es profesión para lucrar, ni 
siquiera para comer, es alta y 
delicada misión de educar, sa-
grado deber de dirigir”.

3Información15 de enero de 2022

Una “mina” de oro 
verde para el pueblo

Adelante, el inicio de la historia (II)

Gelsy Pacheco Puig 
(Primera Secretaria)

Arnier Suárez Labañido
(Esfera Político-ideológica)

Roberto Castellanos González
(Actividad agroalimentaria)

Yuneisy Martínez de Armas 
(Educación y Salud)
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La luz llegó 
para quedarse
Por Enrique Atiénzar Rivero 
Fotos: Otilio Rivero Delgado 
(Archivo) y cortesía de 
entidades del sector eléctrico

Como Faustino Márquez 
Domínguez, cuántos miles 
de camagüeyanos tierra 

adentro veían la luz solo cuan-
do el sol apuntaba en el hori-
zonte. El mayor de quince her-
manos nació en mayo de 1936 
en Los Quemaditos, un disper-
so caserío del municipio de Es-
meralda, donde de noche para 
verse las caras se alumbraban 
con chismosa o mechón.

Él, residente hoy en la ciudad 
de Camagüey, no es de quie-
nes se acuerdan de San Pedro 
cuando llueve, ni de los eléc-
tricos en el momento que por 
una u otra razón falla la co-
rriente en el hogar o los hura-
canes derriban postes, cables y 
transformadores.

Personas agradecidas como 
este octogenario de seguro se 
estremecen si conocen que 
mientras la mayoría de la po-
blación organizaba los festejos 
para esperar en familia el adve-
nimiento del nuevo año, un nu-
trido grupo de trabajadores de 
la termoeléctrica 10 de Octubre 
y de la Empresa de Manteni-
miento a Centrales Eléctricas, 
el 31 de diciembre derramaban 
sudor en la industria.

Era más que justifi cada la 
permanencia junto a los hierros 
para intensifi car la reparación 
de la avería del bloque seis en 
el ventilador de tiro forzado, 
con la intención de terminar 
las faenas a mediados de enero 

y sincronizarlo al sistema elec-
troenergético nacional (SEN).

El ingeniero Eladio Ávalos 
Rosales, director general de la 
“10 de Octubre”, ratifi có que  
laboran ininterrumpidamente 
jornadas de 24 horas, en su 
opinión, la mejor manera de 
celebrar el 14 de enero la efe-
méride del sector, formalizada 
hace 45 años, por acuerdo del 
otrora Sindicato Nacional de 
los Trabajadores de las Indus-
trias Químicas y Energéticas.

Los nueviteros no perma-
necen cruzados de brazos, se 
enfrascan, además, en el man-
tenimiento en servicio de la 
unidad cuatro, fuera de ciclo 
de mantenimiento, “pero con la 
voluntad, la iniciativa y el em-
peño de aportar al SEN”.

El bloque cinco actualmente 
está en mantenimiento parcial 
de 60 días para devolver la ca-
pacidad de 120 MegaWatts, con 
soluciones nacionales, de ma-
nera especial el cambio a los 
calentadores de aire regenera-
tivo y del economizador, para 
que en febrero las tres unida-
des estén en servicio.

NUEVAS OPCIONES PARA EL 
DESARROLLO

La Empresa Eléctrica Cama-
güey sorteó difi cultades con 
recursos durante los años 2020 
y 2021, las cuales limitaron 
la ejecución del programa de 
asentamientos humanos y la 
eliminación de tendederas.

Sin embargo, no dejaron de 
prestar atención a las quejas 
por interrupciones que se pro-
ducían, en medio de un período 
declarado de emergencia ener-
gética por carencia de com-

bustible y roturas en máquinas 
generadoras, encarado con re-
solución por la dirección del 
país, en medio de las medidas 
extremas de las administracio-
nes estadounidenses para pro-
vocar un colapso de la econo-
mía nacional.

En dicha etapa no termina-
ron nuevos parques eólicos, 
pero mantienen en funciona-
miento los cinco que trabajan 
con energía solar en Guáimaro, 
el 13 de Agosto en la circunvala-
ción Norte, el enclave Antonio 
Pías, cerca de Planta Mecánica, 
Lugareño, y el de Imías con un 
potencial nominal, en su con-
junto, de 12,2 MegaWatts.

El ingeniero Rolando Gon-
zález Rodríguez, director de 
inversiones, habló de nuevas 
opciones para desarrollar el 
sector, entre estas, la puesta 
en marcha de cinco cámaras de 
transformación de energía, con 
circuitos soterrados en instala-
ciones hoteleras, en tanto, mar-
chan las operaciones iniciales 
para el montaje de una torre de 
medición de vientos en Puerto 
Piloto a una altura de 100 me-
tros. La fundición de las bases 
es asumida por la Empresa de 
Construcción y Montaje No. 2.

Dentro de la propia Empresa 
Eléctrica brilla el colectivo co-
mandado por Carlos Lacaba 
Jofre, especialista principal de 
fuentes renovables de energía.

En el diálogo, el funciona-
rio dijo que electrifi carán con 
energía fotovoltaica más de 
300 viviendas aisladas en Ca-
magüey, con una capacidad de 
2 000 Watt, y una vida útil de 
cinco a ocho años, en inmue-
bles afectados por el huracán 
Irma en 2017.

Los sistemas admiten cargas 
inductivas, de manera tal que 
pueden emplear equipos elec-
trodomésticos que funcionan 
con motores eléctricos, sostuvo 
Lacaba.

La prioridad comprende las 
viviendas donde conviven mu-
jeres y en comunidades rurales 
de Minas, Nuevitas, Sierra de 
Cubitas y Esmeralda, ubicadas 
al norte de la provincia, donde 
se sintieron con mayor rigor los 
efectos del huracán.

El Estado cubano, de acuerdo 
con sus posibilidades económi-
cas, busca no dejar desampa-
rada a ninguna familia. De allí 
que 16 hogares de la localidad 

de La Veguita, en Esmeralda, 
se benefi cien. Ahora, aunque 
cuentan con un grupo electró-
geno no cubre el servicio eléc-
trico las 24 horas.

OTROS MIEMBROS DE LA 
FAMILIA

El ingeniero Carlos Rubio Li-
monta es el capitán de la nave 
del equipo de Geysel que en el 
año 2021 recuperó la potencia 
instalada de la provincia, con 
la realización de un manteni-
miento capital en la central 
eléctrica de Guáimaro, y el 
cumplimiento de los manteni-
mientos planifi cados de otros 
enclaves.

Asumieron la atención a la 
solución de averías y la opera-
ción ininterrumpida de nues-
tras centrales, a pesar de las 
afecciones de la pandemia y 
la escasez de recursos, accio-
nes que posibilitaron el aporte 
de MW al Sistema Eléctrico 
Nacional; el reconocimiento 
a jóvenes de la organización 
que concluyeron sus estudios 
universitarios y el apoyo al Sis-
tema de Salud en la contención 
de la enfermedad.

Para 2022 el colectivo cuenta 
con sus defi niciones: realizar 
un mantenimiento capital en 
la central Imías del municipio 
de Sierra de Cubitas, man-
tener los MW logrados en el 
aporte al Sistema Eléctrico 
Nacional con las acciones de 
mantenimiento planifi cadas, 
solucionar las averías que se 
presenten en el proceso de 
explotación y continuar con 
la preparación de jóvenes en 
los diferentes cursos para la 
organización.

Con una estructura de 200 
trabajadores, la Unidad Empre-
sarial de Base de Construccio-

nes Eléctricas no podía quedar 
en el anonimato. 

Atienden los centros de ope-
raciones de Camagüey y Nue-
vitas y tres subestaciones de                                                    
220 KV, una en Camagüey y dos 
en la norteña ciudad industrial, 
más otra de 33 Kilovatios en esa 
región costera, asumida por pe-
tición de la Empresa Eléctrica 
Camagüey para eliminar averías, 
fortalecer el mantenimiento y 
asegurar la disponibilidad téc-
nica al 100 %.

No es fácil encarar los 385 
kilómetros de líneas y 896 es-
tructuras metálicas, mante-
nerlas en operación para que 
las redes eléctricas de 220 000 
Kilovoltios no fallen. De ellos 
depende la estabilidad ener-
gética del país y que las gigan-
tescas torres alarguen la vida 
útil a través de un acertado 
mantenimiento. 

La familia de los eléctricos 
no termina allí. Están los traba-
jadores de Emer, entidad que 
controla y fi scaliza los grupos 
electrógenos de emergencia, 
esos que funcionan en institu-
ciones hospitalarias y en otros 
centros laborales que requie-
ren mantener vitalidad en mo-
mentos especiales, y la Ati, dos 
vocales y una consonante que 
aseguran el servicio a los equi-
pos informáticos empleados en 
el sector.

En Cuba la luz llegó para que-
darse e iluminar a cientos de 
miles de clientes camagüeyanos 
residenciales y de los centros 
de producción y servicios. Mas, 
no vino sola, la hacen a diario 
mujeres y hombres a fuerza de 
tenacidad y compromiso para 
que, a diferencia de Faustino, 
no la veamos solo cuando el sol 
apunte en el horizonte.
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Por Yang Fernández Madruga              
Fotos: Yoel Benítez Fonseca

La esencia del Centro para el Desarro-
llo de las Ciencias Sociales y Huma-
nísticas y de la Salud (Cendecsa) ha 

sido desde su creación, el 16 de junio de 
1999, el estudio de aquellas problemáti-
cas sanitarias más frecuentes en la so-
ciedad, la promoción y aplicación de los 
resultados que contribuyen a la forma-
ción de un mejor ser humano. Después 
de 22 años de experiencia, los profesio-
nales que lo representan reconocen su 
impacto en la comunidad de investiga-
dores y, orgullosos, exhiben el resultado 
del esfuerzo colectivo.

“Somos una entidad con diez miem-
bros, pero con un espectro de trabajo 
muy amplio. Funcionamos como un nodo 
que gestiona información para cumplir 
con nuestro objeto social. Laboran aquí 
especialistas de varias disciplinas que 
favorecen convenios con múltiples ins-
tituciones, al comité académico de las 
maestrías que impartimos y el equipo 
editorial de la revista digital que elabo-

ramos, llamada Humanidades Médicas”, 
refi ere la directora de la entidad, María 
Irene Macías Llanes.

Según comentó la directiva, el presente 
año Cendecsa ha ejecutado 28 proyectos 
investigativos. No solo investigan nues-
tros integrantes, sino que se gestionan 
también pesquisas por parte de los es-
tudiantes de la maestría, compuesta por 
personal de la Universidad de Camagüey 
Ignacio Agramonte Loynaz y de todos los 
centros de salud como médicos, enfer-
meros, tecnólogos, que le aportan una 
mayor interdisciplinariedad a las inicia-
tivas científi cas”.

Los trabajos parten de conceptos como 
familia, condiciones sociales, la interpre-
tación subjetiva de enfermedades, para 
entender los fenómenos, que permean 
el quehacer de la entidad, unido a la 
gestión de la ciencia y el conocimiento. 
“Esas son algunas de las características 
que convierten en única de su tipo a esta 
unidad de desarrollo- innovación, que se 
encuentra dentro del Citma”.

Algunos de los resultados signifi cati-
vos se traducen en pesquisas como La 
evaluación de un programa de salud del 
producto HeverProc-P en la provincia 
de Camagüey, que se alzó el pasado año 
con el Premio Provincial Citma, y entre 
los logros más recientes se encuentran 
los aportes a la profi laxis de las Hepatitis 
virales crónicas, desde la consulta para 
este tipo de padecimiento y la Estrategia 
de intervención sicosocial para la pre-
vención y tratamiento de las alteracio-
nes más frecuentes en la salud mental. 
La última consiguió dos galardones en el 
certamen Anual de la Salud. 

La especialista en sicología, Aimee Váz-
quez Llanos, al frente de las Acciones de 
generalización del conocimiento de la in-
tervención sicosocial para la prevención 

del cáncer en el consejo popular San Juan 
de Dios, resaltó que “el análisis permitió, 
entre otros elementos, el desarrollo de 
habilidades sicosociales en el equipo 
básico de salud de esa comunidad, una 
respuesta mental adecuada al progreso 
de la enfermedad y al concluir el estudio 
piloto el 100 % de los familiares y pacien-
tes habían recibido atención”.

Alberto Bujardón Mendoza, quien se 
ocupa de la superación y posgrado en el 
centro, lidera el proyecto vinculado a las 
competencias y avance profesional en el 
área de la salud. “Participan en este seis 
maestrantes de diversas especialidades, 
que sus líneas de investigación se rela-
cionan con la comunicación y el desarro-
llo del idioma fundamentalmente”.

El Cendecsa, situado en la Universidad 
de Ciencias Médicas Carlos J. Finlay y cer-
tifi cada en 2006 como entidad científi ca, 
también integra a los jóvenes estudian-
tes a sus prácticas, como dice Macías Lla-
nes: “Aunque los servicios técnicos que 
ofrecemos están relacionados con un 
sistema de educación posgraduada y la 
maestría, aceptamos la participación de 
los alumnos en los proyectos de inves-

tigación asociados a ellos. Un ejemplo 
fue La formación humanista en los es-
tudiantes de Medicina, que cerró el año 
pasado”.

Sobre la publicación Humanidades Mé-
dicas, Macías Llanes explicó que “se en-
cuentra en base de datos, como SciELO, 
que publica cada cuatro meses. En sus 
páginas internacionalizamos la sabiduría 
que aquí generamos. Nació en las redes 
y continuará en las redes por las bonda-
des que nos concede esta vía. Hay una 
posibilidad mayor de intercambio y una 
forma más efectiva de medir la calidad 
de lo que creamos.

Opina la directora del Cendecsa que la 
materia prima para el quehacer de esa 
instalación se circunscribe a un contexto 
“y eso provoca que, por lo general, sea 
aplicable para un lugar determinado o 
espacio de tiempo específi co. Aunque las 
condiciones epocales o los cambios en 
la sociedad sean complejos, siempre nos 
defi nirá el estudio serio que profundice y 
solucione aquellas difi cultades relativas 
a la salud y el alma de nuestro pueblo”. 

Ciencia y estudio serio del cuerpo y el alma

Yadira Nuñez Figueredo (Radio Cadena 
Agramonte). Foto: Alejandro Rodríguez 
Leiva

La Federación Estudiantil Univer-
sitaria (FEU) de la Universidad de 
Ciencias Médicas Carlos J. Finlay de 

Camagüey inició la jornada conmemora-
tiva por el centenario de la organización 
con un ascenso al Mirador de Limones, 
sitio donde develaron un busto dedica-
do a Julio Antonio Mella, en ocasión de 
cumplirse 93 años de su asesinato.

Desde ese lugar, concebido como una 
importante reserva ecológica en el te-
rritorio, Roberto Carrazana Carballo, 
presidente de la FEU en la institución 
académica, comentó sobre las activida-
des desarrolladas por la membresía:

“La FEU quería arrancar, en esta oca-
sión, por todo lo alto. Realizamos pri-
mero una acampada en la reserva ecoló-
gica Limones-Tuabaquey, donde tuvimos 
la oportunidad también de ver y debatir 
la película Mella, un fi lme de gran signifi -
cación histórica porque nos acerca a una 
persona de sentimientos, emociones y 
patriotismo como lo fue él. Amanecimos 
listos para el ascenso de la elevación de 
Limones, sitio donde develamos el busto 
del Mella de la Universidad de Ciencias 
Médicas. Este será un año en que revo-
lucionaremos cualquier espacio donde 
nos encontremos. En lo personal, ser 
parte de la organización constituye un 
gran compromiso por la responsabilidad 
que tenemos como continuadores de la 

defensa de las conquistas y principios de 
la Revolución”. 

Para Yolennis Rebollido Barrera, presi-
denta de la FEU de la facultad tecnoló-
gica, esta forma parte de esas experien-
cias únicas. “Tenemos un compromiso 
gigante con nuestra Revolución, y en 
cada tarea que asumimos está el amor y 
la fi delidad hacia Cuba”.

En días previos al ascenso y devela-
ción del busto, Ricardo Rodríguez Gon-
zález, vicepresidente de la FEU en la 
Universidad Médica camagüeyana, cum-
plió la misión de subir la escultura, de-

safi ando los peligros que impone la ele-
vación. “Lo hice con los trabajadores de 
mantenimiento de la reserva porque no 
había nada construido en el sitio donde 
queríamos colocarlo. La verdad, fue di-
fícil, y aunque me cambiaron dos veces 
los acompañantes, yo seguía adelante, 
varias veces choqué con las piedras, res-
balaba, hasta me caía, pero enseguida 
me levantaba, porque lo único que me 
importaba era que al busto no le suce-
diera nada. Esto que hicimos es único en 
Cuba, muestra del compromiso con la or-
ganización y la Revolución”.

En esta ocasión, como ya resulta ha-
bitual en cada proceso o actividad 
protagonizada por la organización, la 
máxima dirección del centro acompañó 
a los universitarios, en una experien-
cia colmada de retos y de una alegría 
que contagia. “Sin dudas, nuestra FEU 
nos ha dado muestras de su valía, de 
su empuje, de sus ideas. Han sido dos 
años muy fuertes de enfrentamiento a 
la COVID-19 donde los universitarios de 
las Ciencias Médicas han protagonizado 
un sinnúmero de actividades y de accio-
nes. Estoy feliz, defi nitivamente para mí 
ha sido todo un reto, porque en realidad 
la elevación estaba alta, pero con la ale-
gría de ellos todo es posible. Yo creo que 
experiencias como estas nos nutren de 
su frescura y nos motivan a acompañar-
los en todo lo que hagan como saludo al 
centenario de la organización”, aseguró 
la doctora Tamara Chaos Correa, rectora 
de la Universidad de Ciencias Médicas 
de Camagüey.

Con alegría, compromiso y sobradas 
motivaciones inició la Federación Estu-
diantil Universitaria de la Universidad 
de Ciencias Médicas Carlos J. Finlay, de 
Camagüey, la jornada conmemorativa 
por el centenario de la organización jo-
ven más antigua de Cuba, que sigue su-
mando a jóvenes de vanguardia y, como 
dice su campaña, “revolucionando”. 

Mella en la cima del Tuabaquey

María Irene

Alberto

Aimee



Convocan a la segunda edición del con-
curso Nuestro José Martí.  Podrán participar 
niños de la enseñanza primaria que refl ejen 
las vivencias con la vida y obra martiana en 
los géneros de cuento y poesía. La extensión 
de los textos no excederá una cuartilla. La 
recepción de las obras será a través del co-
rreo concursonuestrojosemarti@gmail.com, 
hasta el 26 de enero.

La Academia de las Artes Vicentina de la 
Torre convoca a los exámenes de ingreso en 
la especialidad de Actuación. Los estudiantes 
deben estar cursando 9no. grado o 1er. año de 
la Enseñanza Media Superior. Los residentes 
en la provincia de Camagüey podrán presen-
tarse los días 18, 19, 20 y 21 de enero. Pregunte 
a través del 32-281446 o del 32-254143 cuándo 
corresponde a cada municipio. El taller fi nal 
será en febrero.

La presidencia del Consejo Provincial de las 
Artes Escénicas anunció entre sus proyeccio-
nes del 2022, la realización en noviembre del 
Festival Nacional de Teatro. La cita estará de-
dicada al aniversario 60 de Teatro Papalote 
y del Guiñol de Camagüey, que tendrá a su 
cargo la apertura con la Balada para un po-
llito pito, clásico de Mario Guerrero, ahora li-
derado por Grabiel Castillo, el nuevo director 
de la compañía titiritera.

Breves

A cargo de Yanetsy León González
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Un juego de la creatividad y la 
fantasía propició en decenas 
de niños y familiares, la se-

gunda edición del Festival de Paya-
sos 2022, desarrollado los días 8 y 9 
de enero en la ciudad de Nuevitas.

El maquillaje, la proyección es-
cénica y el vestuario fueron los 
aspectos evaluados de un con-
curso de amplia convocatoria po-
pular, impulsado desde la Casa 
de Cultura Gertrudis Gómez de 
Avellaneda.

Adelante comparte los resulta-
dos de las presentaciones en el 
parque Salvador Cisneros Betan-
court, publicados en Facebook 
por la Casa de Cultura y por la Di-
rección Municipal de Cultura en 
Nuevitas.

Asumieron la responsabilidad 
como jurado los actores Osiel Vé-
liz y Aidel Pelegrín, de la compañía 
Teatro D’ Luz; y los instructores Ai-
dariz Rodríguez (de teatro), Yaremis 
Vázquez (de música) y Yilena Senges 
(de danza)

Otorgaron el Gran Premio a Anna-
liet Castillo Torres, por su histrionismo 
como Payasita Purri, que hizo suyo 
el espacio, demostró sus dotes de 
narradora oral y estableció una 

favorable comunicación con el 
público.

El jurado concedió Premio a las 
hermanas María Fernanda y María 
Alejandra Espada Leyva por su dúo 
como Flor de Romerillo y Corazón 
de Caramelo; y también a Yan Carlos 
Espósito Manresa, el payasito Pirulí, 
quien además se alzó con el Premio 
de la Popularidad.

De manera colateral se sumaron 
a la premiación organismos, enti-
dades, proyectos e instituciones 

del territorio, entre estos, el grupo 
Aires de Bahía, y los Artesanos del 
Cañón.

“Ya nos despedimos hasta el 
próximo Festival de Payasos 2023. 
Las felicitaciones para los protago-
nistas de esta aventura y la grati-
tud para todos los que aportaron y 
tuvieron que ver con la realización 
exitosa de esta edición. Volveremos 
y nos vemos, para hacerte reír”, pu-
blicó en su perfi l la Casa de Cultura 
de Nuevitas.

Liudmila Pardillo está muy 
cerca de lograr el viejo 
sueño de un disco. En di-

ciembre lo grabó en el Estudio 
Caonao de Camagüey, guiada 
por el maestro Joaquín Betan-
court. Él es un productor musi-
cal de excelencia que ahora, en 
La Habana, encauza el proceso 
porque ha de estar listo este 
mismo año.

Adelante llegó una noche al 
local de la calle Goyo Benítez, 
donde la Empresa de Graba-
ciones y Ediciones Musicales 
(EGREM) brinda servicios de 
registro sonoro. Eso es posi-
ble gracias al equipamiento 
donado por Manolito Simonet. 
El mismo Manolito declaró en 
una ocasión a nuestro perió-
dico que se fue de Camagüey, 
porque aquí no podía grabar su 
música.

LA VISIÓN DE JOAQUÍN
A partir de la puesta en mar-

cha del Estudio Caonao, lo más 
urgente ha sido la gestión de 
proyectos. Su directora Heidy 
Cepero Recoder comenzó 
a aplicarlo con Liudmila en 
mente, cuando un día vio a 
Joaquín en una ofi cina de la 
EGREM.

“Quiero cooperar con Cama-
güey, integrarme a su movi-
miento cultural, y la manera 
más inmediata es poniendo 
en función mi experiencia en 
el mundo de la discografía. En 
Cuba hay un cambio de men-
talidad en la industria fono-

gráfi ca. Mi misión consiste en 
cumplir con el propósito de 
promoción de la EGREM, y a la 
vez hacer buen arte”, aseguró 
el Premio Nacional de Música 
2019.

Joaquín conoce a Liudmila 
desde hace unos 15 años, por un 
concurso de Cubadisco, deno-
minado Mujeres en la música. 
Ella representó a Camagüey. 
El certamen incluía el compro-
miso de un disco con cada ele-
gida, pero se incumplió.

—¿Cuál potencialidad siente 
en la voz de Liudmila?

—Cuando uno trabaja en se-
rio con un cantante, un ins-
trumentista o una agrupación, 
tiene que estudiarlo. Ha sido 
un trabajo de mesa de casi un 
año. Me siento muy contento 
porque es una artista brillante, 
disciplinada.

—Un disco tiene canciones, 
pero mirándolo en sentido ge-
neral, como “obra redonda”, 
¿cuánto puede transmitir esta 
propuesta?

—Erróneamente se ve al pro-
ductor como el mago con la va-
rita. Un disco fantástico debe 
acompañarse con una buena 
gestión comercial. Implica una 
estrategia, que deben llevar Liud-
mila y las autoridades de la pro-
vincia. Hay que esforzarse para 
ganar la confi anza en que Cama-
güey sabe hacer las cosas bien.

CUESTIONES DE SONIDO
Giraldo García Fernández re-

tornó a su tierra con la misión 

de ser el ingeniero de sonido 
de este disco. Quedó fascinado 
por las condiciones del estudio 
y por la agilidad de los implica-
dos porque los músicos llega-
ron con los temas aprendidos 
de memoria, con entusiasmo, 
alegría y conformidad.

“Me he encontrado con una 
tecnología sufi ciente para rea-
lizar este tipo de trabajo. Se 
adolece de microfonía en can-
tidad y quizás algunas cosas de 
un poquito más de calidad para 
cuestiones clásicas, pero lo im-
portante es poner un poquito 
de amor, ingenio y voluntad”, 
insistió.

Aunque la tecnología cam-
bie de manera acelerada, en 
esta profesión, enfatizó, no se 
puede estar detrás del último 
grito de la moda, sino concen-
trarse en aprovechar el recurso 
en función de la obra.

“En este espacio que no es 
muy grande ni tampoco chi-
quito, con un poco de esfuerzo 
se puede hacer cualquier tipo 
de formato, incluyendo el po-
pular tradicional y la Sinfónica 
si se quiere, aunque sea por 
parte”, añadió.

Giraldo recomienda a los 
músicos de la región central 
del país un mayor aprovecha-
miento de esta oportunidad, 
por lo que intuye de su coterrá-
nea: “Le auguro buena acepta-
ción porque tenemos material 
de voz, calidad interpretativa y 
muy buenos arreglos del maes-
tro Joaquín Betancourt. Liud-

mila tiene un nivel altísimo y le 
deseo todo el éxito del mundo”.

CERTEZAS DE LIUDMILA
No es la primera vez de Liud-

mila en un estudio de graba-
ción. En este ya estuvo en el 
2020 con el encargo de inter-
pretar un bolero de Rafael “Pa-
pito” García para el proyecto 
Estrellas de Caonao (Vol. I), pro-
ducido por Manolito Simonet.

“Un proceso discográfi co re-
sulta altamente trabajoso, es-
tresante y más aún cuando yo 
me encuentro en Camagüey 
y el maestro en La Habana. El 
trabajo ha sido fuerte y de con-
centración en cabina porque 
estás perpetuando tu vida ar-
tística, está quedando tu hue-
lla. Debes ser valiente y certera 
a la hora de grabar”, afi rmó.

—El estudio permite condi-
ciones ideales. ¿Te sorpren-
diste al escucharte?

—Es impresionante. Reac-
cionas cuando te escuchas y 
de momento no te reconoces, 
pero ya después que va pa-

sando el proceso de escucha, 
de limpieza, te adaptas.

—¿Cuál es tu idea con este 
disco?

—Hay que tener claridad en 
una cosa. EGREM comercializa, 
y eso infl uye al elegir reperto-
rio. Escogimos temas de auto-
res como Isolina Carrillo y Ge-
rardo Alfonso. Rindo homenaje 
a Candita Batista y a las herma-
nas Fáez. Hago guaguancó con 
Rumbatá. Los arreglos han sido 
espectaculares.

Liudmila reconoce las coinci-
dencias musicales con Joaquín. 
Eso explica la manera de fl uir el 
proceso desde que el intercam-
bio sólo era posible por la vía 
telefónica e Internet.

—Todavía falta para culmi-
nar el proceso, ¿tienes algún 
presentimiento?

—Estoy altamente satisfecha 
de que mi primer disco tenga 
esta calidad, este contenido, 
este amor impregnado porque 
lo hemos hecho con sinceridad. 
Espero que sea del agrado, no 
sólo de Camagüey.

El disco de Liudmila

Escena en Nuevitas
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Yan Carlos Espósito Manresa, el payasito Pirulí, multipremiado en esta edición.



ALMANZA Y ECHEVARRÍA 
FICHAN CON CLUB ESPAÑOL

El Club Playas de Castellón, 
de España, anunció esta se-
mana las incorporaciones de 
cuatro cubanos para la tem-
porada atlética que comienza, 
entre ellos los agramontinos 
Juan Miguel Echevarría y Rose 
Mary Almanza. Al saltador de 
longitud y la ochocentista de 
Camagüey se suman la corre-
dora Roxana Gómez (400 me-
tros) y la triplista Liadagmis 
Povea. Estas contrataciones, 
que incluyen además a sus 
entrenadores, permitirán una 
mayor participación en even-
tos del circuito europeo.  

PREMIAN CON AUTOS A 
MEDALLISTAS OLÍMPICOS

Los camagüeyanos Julio Cé-
sar La Cruz, campeón de los 91 
kilogramos del boxeo, y Juan 
Miguel Echevarría, subtitular 
de salto de longitud, integran 
el grupo de medallistas cuba-
nos en los Juegos Olímpicos 
y Paralímpicos de Tokio 2020 
que recibieron este miérco-
les automóviles de regalo. Por 
acuerdo del Comité Ejecutivo 
del Consejo de Ministros los 
lujosos carros fueron entre-
gados gratuitamente a los 20 
deportistas como muestra de 
agradecimiento del pueblo de 
Cuba por sus hazañas del pa-
sado verano.

LLUVIA Y AJEDREZ POR 
ADELANTE

Este jueves la lluvia obligó a 
cancelar la carrera popular por 
el aniversario 63 de este diario, 
pero un día después tomamos 
desquite deportivo mediante 
el juego ciencia. La simultánea 
de ajedrez del viernes en la 
Academia Provincial José Raúl 
Capablanca en la que los me-
jores ajedrecistas del patio se 
enfrentaron a niños, jugadores 
y trabajadores de nuestra casa 
editora, parece que llegó para 
quedarse en las celebraciones 
de cada enero. Por otro lado, 
los organizadores del otrora 
maratón Adelante decidieron 
pasar la carrera para el día 4 
de febrero y así festejar tam-
bién otro cumpleaños de la 
Villa de Santa María del Puerto 
del Príncipe. 

Este jueves se efec-
tuó en el salón 
Adolfo Luque del 

Estadio Latinoameri-
cano de La Habana el 
congresillo técnico de 
la 61 Serie Nacional 
de Béisbol (SNB), en el 
que se ofi cializaron las 
nóminas de cada equi-
po, el reglamento y el 
calendario de juegos. 
Como se había previs-
to, serán 75 los encuen-
tros que disputará cada 
conjunto en la etapa 
regular y no habrá toma 
de refuerzos en ningún 
momento, pues en el 
segundo semestre del 
año comenzará una Sú-
per Liga que reunirá a 
los mejor del béisbol 
cubano en seis equipos. 

Como novedad, se 
aprobó que los rosters 
activos fueran de 40 ju-
gadores, por lo que los 
que la semana pasada 
señalábamos como re-
servas, ahora son ele-
gibles para cualquier 
choque. Eso sí, el ma-
nager solo podrá contar 
con 25 efectivos para 
los viajes de visitador. 

En la reunión tam-
bién se anunció que 
el inicio de los juegos 
será a la una de la tarde 
(2:00 p.m. en horario 
de verano), aunque no 
se pondrá trabas a las 
provincias que pue-
dan celebrar choques 
en la noche. Los esta-
dios abrirán a un 50 % 
de la capacidad total o 
menos, en dependen-

cia de la situación sani-
taria de cada territorio. 

En relación con los 
Toros de la Llanura, sus 
directivos realizaron 
tres movimientos en la 
nómina que publica-
mos aquí una semana 
atrás. Por ausentarse 
injustifi cadamente de 
los entrenamientos y 
no presentarse ante el 
cuerpo de dirección, el 
derecho Yosimar Cousín 
causó baja y en su lugar 
ascendieron al zurdo 
Carlos Pedroso. De igual 
manera el lanzador Da-
vid Brito dejó su lugar 
al habanero Alejandro 
Pérez y el puesto de 
Yariel Rodríguez, quien 
viajó esta semana a Ja-
pón para incorporarse a 
los entrenamientos de 
los Dragones de Chuni-
chi, será ocupado por 
el jugador de cuadro 
Leonardo Casado. En 

los dos primeros casos 
este redactor considera 
inexplicable e injusta la 
decisión de no dar alta 
a los derechos Adrián 
Pérez y Damián Leyva, 
a quienes sus condi-
ciones y resultados 
respaldaban para estar 
en la nómina desde el 
principio. 

Con el abandera-
miento del Camagüey 
este viernes en el “Cán-
dido González”, queda 
todo listo para empren-
der el camino de la 61 
SNB, que para ellos 
comenzará el venidero 
25 de enero en Sancti 
Spíritus. En los días que 
restan Miguel Borroto 
debe perfi lar su staff de 
abridores y la alinea-
ción regular, detalles 
que usted podrá cono-
cer la próxima semana 
en una entrevista exclu-
siva para Adelante. 

Después de dos años de inactividad, el próximo 5 de fe-
brero volverá a rodar el balón en la máxima categoría 
del fútbol cubano y los Miuras de Camagüey ya se pre-

paran para la ocasión. Un grupo de 32 jugadores entrenan 
diariamente en el terreno de la Academia Provincial Amador 
Fernández con la mira puesta en la primera fecha del Torneo 
Apertura de la Liga Nacional de Fútbol. 

Con la presencia de jugadores de experiencia como Yaisniel 
Nápoles, Dagoberto Quesada, Danilo Baró, los hermanos Án-

gel y Andry Horta y el capitán Armando Coroneaux, la prese-
lección agramontina tratará de ponerse a punto físicamente 
en poco más de un mes. Tras dos calendarios sin actividad, 
José Manuel Morejón, quien se estrena como Director Téc-
nico, sabe lo difícil que será que sus muchachos lleguen en 
forma óptima. Por eso el otrora preparador físico de la se-
lección nacional confía en que los más jóvenes lleven la voz 
cantante sobre el rectángulo de césped. 

Muchachos con experiencia internacional como Felipe Hur-
tado, Manuel Cruz, Jean Marcos Rodríguez o York González, quien 
fi nalmente debutará con los Miuras, deben ser los factores de-
terminantes de la ecuación, junto a otros como Armando Marty 
y Aldair Palacios. Además del elemento atlético, se busca el tra-
bajo en equipo en los últimos días con topes internos, pues la 
nuestra es de las pocas preselecciones que hasta el momento 
no ha podido organizar amistosos con otras provincias. 

De manera general, se puede decir que tenemos un con-
junto maduro y que ha logrado estabilizar resultados positi-
vos en la última década, aunque lo pasado infl uye poco en el 
panorama que se avecina. 

Los nuestros estarán en la llave B de la competencia junto 
a equipos de calidad como Ciego de Ávila, Santiago de Cuba 
y Sancti Spíritus y otros que no regalan nada en el terreno 
como Las Tunas, Granma y Guantánamo. Por ello resulta in-
dispensable completar una buena preparación para que la 
maquinaria se ajuste en lo que queda de mes, pues el corto 
calendario de 14 partidos no da espacio para corregir sobre 
la marcha.

En la
Esquina
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Todo listo para la 61

Miuras, otra vez sobre el pasto

ENCUENTROS DE LOS TOROS
Fecha Oponente Locación

25-27/enero SSP Visitante
29-30/enero VCL Visitante
1-3/febrero CFG Visitante
5-6/febrero PRI Home Club
8-10/febrero ART Home Club
12-13/febrero SCU Visitante
15-17/febrero GTM Visitante
19-20/febrero HOL Home Club
22-24/febrero GRA Home Club
26-27/febrero ART Visitante

1-3/marzo PRI Visitante
5-6/marzo MAY Home Club
8-10/marzo MTZ Home Club
12-13/marzo CFG Home Club
15-17/marzo VCL Home Club
19-20/marzo JUEGO DE LAS ESTRELLAS
22-24/marzo IJV Visitante
26-27/marzo IND Visitante
29-31/marzo MAY Visitante

2-3/abril MTZ Visitante
5-7/abril IND Home Club

9-10/abril IJV Home Club
12-14/abril HOL Visitante
16-17/abril CAV Visitante
19-21/abril SCU Home Club
23-24/abril GTM Home Club
26-28/abril CAV Home Club

30/abril-1/mayo GRA Visitante
3-5/mayo LTU Home Club
7-8/mayo SSP Home Club

10-11/mayo LTU Visitante

A cargo de Félix Anazco Ramos
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Por Lisyen Halles Ravelo. Fotos: Leandro Pérez Pérez

El 16 de enero de 1962 
se leía en el diario 
Adelante: “Inaugurado 

ofi cialmente el Hospital 
Manuel Ascunce, el mayor 
y más moderno del interior 
de la República”. Dos días 
antes se concretó el sue-
ño tantas veces pospuesto 
durante los gobiernos de 
Grau, Prío y Batista, y solo 
conseguido tras el triunfo 
revolucionario. Aquello re-
presentó un orgullo para 
los médicos camagüeyanos 
quienes, 60 años después, 
recuerdan la fecha desde 
sus puestos y en medio de 
la pandemia.

El “Provincial”, como to-
dos lo conocen, ha cam-
biado mucho. A seis déca-
das de fundado cuenta con 
47 servicios y departamen-
tos, y en sus instalaciones 
laboran 2 467 trabajadores.

“Si por algo nos hemos 
caracterizado siempre es 
por el quehacer colectivo 
y el empeño de salvar vi-
das a pesar de las difi cul-
tades. Por segundo año 
consecutivo celebramos 
el cumpleaños de nuestra 
‘casa’ y enfocados en fre-
nar los casos positivos a la 
COVID-19. No obstante, el 
honor de formar parte de 
esta familia no nos lo quita 
ni el virus”, expresó el es-
pecialista en primer grado 
de Terapia Intensiva Adrián 
Puig Fernández. 

Desde 2016 la historia de 
Adrián está ligada por com-
pleto al centro. Hizo allí 
su internado vertical y se 
convirtió en especialista, 
formó parte del equipo que 
cuidaba en terapia a las 
maternas graves y hoy se 
desempeña como jefe del 
servicio de urgencias.

“Hemos vivido momen-
tos difíciles y de mucho 

esfuerzo personal con la 
llegada de la pandemia 
en 2020. Asumimos toda 
la atención secundaria del 
territorio, o sea, las pato-
logías no asociadas a la 
COVID-19, adaptamos con-
sultas para la atención de 
pacientes positivos a la en-
fermedad como el Cardio-
centro, donde se ubicaron 
a las maternas, moviliza-
mos brigadas para el Con-
tingente Henry Reeve, se 
apoyó con personal capa-
citado en otras provincias y 
como la mayoría de los co-
legas en el país, brindamos 
ayuda en las Zonas Rojas. 
Llegamos a los 60 traba-
jando mucho”, comentó. 

Solo en 2021 consulta-
ron en cuerpo de guardia 
a 125 640 personas, para 
un promedio diario de 344, 
ingresaron más de 17 600 y 
realizaron 13 807 interven-
ciones quirúrgicas, número 
inferior a lo previsto debido 
a limitaciones de recursos. 

De acuerdo con la Dra. 
Yanara Peláez Guerra, di-
rectora del “Provincial”, en 
la última etapa de nueva 
normalidad retomaron la 
mayoría de los procesos 
vitales detenidos a causa 
del virus. “Abrió la consulta 
externa, volvieron las pro-
yecciones comunitarias a 
los nueve policlínicos de 
la ciudad de Camagüey y a 
los municipios y comenzó 
la docencia con todos los 
protocolos previstos. Ade-
más restablecimos poco 
a poco la actividad qui-
rúrgica, incluida la cirugía 
oftalmológica, de alta de-
manda por la población”.

A todo ello le suman 
un área de ingresos para 
pacientes con dengue y 
signos de alarma, unido 
al alza en la atención a 

pacientes respiratorios. 
Cuentan con una sala de 
hospitalización que tiene 
82 camas para personas 
con patologías respira-
torias no COVID-19, y la 
de intermedia, con 27 ca-
mas, asume los casos más 
graves.

“En medio de la situa-
ción epidemiológica del 
país y lo considero uno 
de los mayores logros de 
la institución durante la 
etapa, nunca se detuvo 
la actividad docente e in-
vestigativa. Realizamos 
eventos relacionados con 
la ciencia, concretamos de 
manera virtual la jornada 
científi ca 59 aniversario 
donde se presentaron más 
de 200 trabajos y ya pre-
paramos la nueva edición 
que tendrá lugar después 
del 20 del presente mes”, 
explicó la directiva.

Para la licenciada en En-
fermería Leidys Mercedes 
Blanco Ceija, quien por casi 
20 años se ha dedicado al 
hospital, el potencial hu-
mano aquí es maravilloso. 
“Mis compañeros siempre 
están dispuestos a ayudar, 
a intercambiar conoci-

mientos en aras de mejorar 
la calidad en la atención a 
los pacientes. Eso es para 
mí lo verdaderamente im-
portante. Amo la institu-
ción, a mi profesión, y no 
me imagino trabajando 
en otro lugar. Así de bien 
te hacen sentir, como en 
familia”. 

Desde 1962 muchas han 
sido las páginas que Ade-
lante ha dedicado al hos-
pital docente clínico-qui-
rúrgico Manuel Ascunce 
Domenech, a los exitosos 
trasplantes de órganos que 
mejoran la calidad de vida 
y salvan, a los ensayos clí-
nicos, a las investigacio-
nes, a su gente. Muchas 
también han sido las ha-
zañas y los compromisos 
de quienes no escatiman 
ni en tiempo ni en esfuer-
zos para escribir a diario la 
historia de uno de los cen-
tros de salud más recono-
cidos en el país.

Seis décadas
de nuestro “Provincial”

Por Lisyen Halles R

l 16 de enero

Adrián

Leidys

Yanara


